

El Contador Público como promotor del progreso social

DR. MIGUEL MORENO TRIPP PHD
Socio de Consultoría de Gossler
Monterrey Member Crowe Global
miguel.moreno@crowe.mx

Síntesis

A partir de la visión y comprensión que ofrece la Contaduría en el desempeño de diferentes actividades productivas de las personas, se logra entrar en un círculo virtuoso de creación de empleo, incremento en la demanda, mayor recaudación –que ayuda a los más necesitados– que a su vez generará mayor desarrollo, el cual se transforma en creación de empleo adicional. Si bien la idea del triple estado de resultados (el financiero, la gente y el medio ambiental) ya existía desde mediados de 1990, literalmente la Contaduría apoya en su implementación. Como una disciplina, que es de las más organizadas en el mundo, presenta profecías que se auto-cumplen y hacen posible la educación de las siguientes generaciones, haciendo que esta profesión se refuerce y permanezca en el tiempo.

Tomemos una buena idea de un bien o servicio. Asumamos que está teniendo éxito y que empieza a venderse como pan caliente. Pasa un poco de tiempo y ese proyecto que empezó como una buena idea hace necesario que por el crecimiento que tiene se tenga que organizar y, por lo tanto, se funda una empresa. Esta empieza a crecer y a tener más pedidos, pero pronto llega un punto en el que surgen preguntas clave para su permanencia: ¿vamos bien? ¿La empresa subsistirá en el futuro? Se hace evidente que se necesita alguien que no solo coadyuve a que la empresa tome un rumbo correcto, sino que, para lograrlo, ofrezca lo que los americanos llaman el *insight*. Por un lado, antes de la traducción al español de esta palabra, de acuerdo con el *Diccionario Collins*, *insight* es "comprender algo mejor" y, por otro lado, una de las traducciones al español de *insight* es "visión".

No hace falta ser Contador –no lo soy y por eso puedo ver los toros desde la barrera– para darse cuenta de que eso es lo que precisamente ofrece la Contaduría. "[...] mientras la contabilidad es una técnica. La contabilidad no presenta la explicación ni interpretación de lo que sucede...". En otras palabras, se puede tener el mejor *software* contable, pero no nos da esa visión y comprensión de la empresa.

Pero, ¿para qué quisiéramos tener esa mejor comprensión de cara a la permanencia de la empresa? Esa es precisamente la diferencia entre llevar a cabo un negocio (de una sola vez) a crear, hacerla crecer y, en un momento dado, darle alas para que se desarrolle por sí misma, separándose de quienes la fundaron. El bebé se convirtió en un adulto que se vale por sí mismo ya no solo sin necesidad de los padres, sino que los ayuda y apoya –literalmente– en su vejez.

Asimismo, recientemente se ha puesto en boga el concepto de sustentabilidad para el largo plazo –qué bueno que es así–, tampoco es que sea nuevo. Baste con ver los despachos que cumplen muchos años, por ejemplo, Gossler llega a 75 años. La empresa, más allá de la sustentabilidad, es el lugar en el que no solo se cobra un sueldo por los servicios prestados, sino que los empleados en buena medida se vienen a realizar precisamente como personas. Entonces, el trabajo, entendido como la actividad que se desarrolla (normalmente) en una empresa, se convierte en un lugar de desarrollo y realización personal. La empresa es el lugar en donde las personas dan lo mejor de sí mismas (aunque no siempre, la inmensa mayoría y gran parte del tiempo, sí lo hacen). ¿Recuerda el sentimiento de logro y seguridad que le dio el haberse comprado lo que quiso con el primer sueldo?

Pero va más allá. Más actividad genera crecimiento económico para el país: más personas tienen trabajo porque el empleo de una persona le genera ingreso que se convierte en gasto y hace que alguna otra empresa necesite más personas que le ayuden a satisfacer la demanda adicional.

No solo eso, sino que, en el tema fiscal, una de las actividades de mayor especialización que existen, se ayuda a que las empresas cumplan con sus obligaciones fiscales; en otras palabras, pagan impuestos por sí mismas, pero además enteran las retenciones que les hicieron a sus empleados. Desde el punto de vista gubernamental es doble el beneficio en la recaudación.

En mi opinión, en el momento que se dejaron de hacer obligatorias las auditorías fiscales, claramente se disparó el número de las Empresas que Deducen Operaciones Simuladas (EDOS) y las Empresas que Facturan Operaciones Simuladas (EFOS); las revisiones de alguien externo siempre ayudan a una adecuada rendición de cuentas.

La Contaduría es una de las **profesiones más organizadas** que existen en el mundo

Si bien con esa recaudación se paga el gasto corriente y de inversión del gobierno, lo más noble –lo más satisfactorio dentro de la insatisfacción de pagar impuestos– son las transferencias que se hacen a las personas más necesitadas. Cada vez que pagamos impuestos indirectamente estamos ayudando para que alguien coma, tenga atención médica, reciba educación. Habiendo comido, estando sanas y con cierta educación, las personas de escasos recursos pueden aspirar a un empleo. Claro, complementado con entrenamiento en la propia empresa. Una vez que las personas tienen empleo relativamente estable, les permite que sus hijas e hijos se dediquen a lo que los niños y jóvenes tendrían que hacer: estudiar, divertirse sanamente y no tener que estarse preocupando por si habrá algo de comer o no. ¿Alguna vez usted se ha tenido que preocupar por si hoy podrá

comer? ¿Ha tenido que decirle a sus hijas e hijos que no hay nada para comer ni para cenar y que mañana quién sabe si habrá? Muchos mexicanos viven esa tragedia día a día.

Hay otras aristas: el concepto de empresa ha evolucionado a ser solo un ente generador de utilidades para los accionistas y, por lo tanto, la Contaduría también se ha transformado. Una tendencia reciente de los despachos contables es ofrecer servicios que van más allá de la auditoría y lo fiscal. Entre esos servicios, se ofrecen asesorías en temas de sustentabilidad ambiental. Esto ya es una realidad que tienen que cumplir las empresas. Entonces, se hace necesario contar con el *expertise* para auditar y plasmar en los estados financieros la contabilidad ecológica o ambiental a fin de “registrar el impacto ecológico de la empresa, así como los beneficios o daños ocasionados al medio ambiente, esto con la finalidad de promover el adecuado uso de los recursos naturales y el desarrollo sustentable, la medición y el control de los costos ambientales dentro de las organizaciones”.

La suma de la sustentabilidad económica, lo social y lo medio ambiental –lo que se conoce como la triple utilidad neta– es un término acuñado por John Elkington en 1994. Al respecto, Kelsey Miller de Harvard afirma: “El triple resultado final es un concepto de negocio que postula que las empresas deben comprometerse a medir su impacto social y ambiental, además de su desempeño financiero, en lugar de centrarse únicamente en generar ganancias, o la utilidad neta (financiera) estándar. Se puede dividir en las tres P: el estado de resultados financiero, el estado de resultados de las personas y estado de resultados del planeta (*profit, people and planet*)”.

Por si fuera poco, la Contaduría es una de las profesiones más organizadas que existen en el mundo. Esto la convierte en una profecía que se auto-cumple para bien: entre más se preparan sus integrantes, más desarrollo y evolución tiene la actividad. De acuerdo con el Chartered Financial Analyst, una profesión es “[...] Un grupo que tiene educación específica, conocimiento experto y un marco de prácticas y comportamiento que sustenta la confianza, el respeto y el reconocimiento de la comunidad.” Las profesiones “establecen la confianza en base a estandarizar el comportamiento de sus agremiados; prestan un servicio a la sociedad; tienen altos estándares de admisión; poseen un cuerpo de conocimiento experto; fomentan y facilitan el desarrollo profesional; supervisan la conducta profesional; son colegiadas; se vuelven órganos de supervisión reconocidos y fomentan el compromiso de los miembros”. *Check* en todos esos puntos.

Si bien este artículo se centró en la empresa –y actividades empresariales por añadidura, incluyendo las cooperativas (de las buenas) que pueden ser una alternativa al desarrollo económico–, los gobiernos también se benefician por medio de la Contaduría aplicada a la contabilidad gubernamental. No en beneficio del gobernante en turno, sino de la gente, que es a quien se deben los gobiernos.

Una tendencia reciente de los despachos contables es ofrecer servicios que van más allá de la auditoría y lo fiscal

Entonces la labor de las mujeres y hombres que contribuyen a dar rumbo, tanto a la empresa en general como a básicamente cualquier actividad económica desde la Contaduría, es una labor trascendente para los empleados de la empresa, los terceros interesados y los accionistas, pero también para la comunidad y el planeta. Tremenda responsabilidad.

¿Qué sigue? Las definiciones que se tengan que tomar, lo harán mejor quienes se dedican a eso, pero desde afuera, es coadyuvar a que esa triple hélice –en sentido figurado–, realmente genere esa fuerza de arrastre que haga que las sociedades acaben con la pobreza –no necesariamente con la desigualdad puesto que quien dedique mayor esfuerzo productivo pudiera llegar a tener mayor recompensa–. Otro aspecto sería ayudar a que las personas se convenzan de que es el trabajo –en cualquiera de sus acepciones– honesto y con esfuerzo, la vía para salir adelante en la vida y que se lo inculquen a sus hijos.

Si bien la contabilidad tiene aproximadamente 500 años, es la Contaduría la que toma la información y le da sentido. Felicidades por estos primeros 115 años en México. Ojalá que dure más años que se conviertan en lustros, décadas y siglos. ☞



17.º Semana de actualización fiscal

Conoce las nuevas Implicaciones fiscales que entran en vigor y la forma en que inciden en tu negocio.

Lunes 30 de mayo, 6, 13 y 20 de junio de 2022

16:00 a 19:00 horas

Tema
Fiscal

NDPC
12



cursos@colegiocpmexico.org.mx
55 1105 1960 y 55 1105 1961

5528823071

Colegio de Contadores Públicos de México.

